

## Nos actions

Campagnes en cours

Campagnes précédentes

Mobilisations

Programme pour la réforme IFI

## &gt; A VOUS D'AGIR !

> Personnel de santé au Sud :  
Pénurie mortelle

Envoyez cette page à un ami :

 

Commandez les documents de campagne directement à Agirici, [boutique@agirici.org](mailto:boutique@agirici.org) ou par téléphone : 01 56 98 24 40

[Pourquoi cette campagne?](#) | [Objectifs](#) | [Action](#) | [Partenaires](#) | [Résultats](#) | [Pour en savoir plus](#) | [Le dossier de presse](#)

## &gt; Pourquoi cette campagne ?

Malgré les améliorations enregistrées dans certaines régions du globe, des centaines de millions de personnes restent actuellement privées d'accès aux soins les plus essentiels. Ainsi, dans le monde, près de 200 000 enfants meurent chaque semaine de maladies qui auraient pu être soignées ou évitées. Cette situation d'extrême urgence résulte notamment de l'état de profonde déliquescence de nombreux systèmes publics de santé, malmenés par des conflits armés et plusieurs décennies de contraintes macroéconomiques imposées par les institutions financières internationales.

La pénurie de professionnels de santé qualifiés s'impose comme l'une des causes principales de l'inefficacité des systèmes de santé et de l'incapacité des Etats à garantir le droit à la santé pour tous. En Afrique, 37 % seulement des femmes bénéficient d'un accouchement assisté par du personnel qualifié<sup>1</sup>. A l'échelle mondiale, 4 millions de professionnels supplémentaires sont nécessaires pour atteindre les objectifs du millénaire (OMD) relatifs à la santé<sup>2</sup>, dont 1 million pour les seuls pays d'Afrique subsaharienne.

Si les gouvernements du Sud portent les premiers la responsabilité de réagir face à cette situation, l'insuffisance de leurs ressources rend indispensable la mise en place d'une politique de collaboration internationale en faveur du personnel soignant. La récente prise de conscience au niveau mondial de l'importance de la pénurie des professionnels de santé offre un contexte politique favorable à l'adoption de mesures concrètes en la matière. C'est pourquoi, à l'occasion de l'Assemblée mondiale de la santé (22-27 mai 2006), il est important de rappeler au gouvernement français la nécessité d'augmenter son aide destinée à lutter contre la pénurie des ressources humaines et améliorer les conditions de travail des personnels de santé dans les pays du Sud.

1. Chaque minute, une femme meurt dans le monde pendant sa grossesse ou au moment de l'accouchement (estimation UNICEF).
2. Les OMD, adoptés en 2000 par les chefs d'Etat et de gouvernement des Nations Unies visent notamment à réduire des 3/4 la mortalité maternelle, des 2/3 la mortalité infantile et enrayer la propagation du sida et autres maladies infectieuses d'ici 2015 au plus tard. Aujourd'hui, 10 MS estiment qu'environ 85 % des pays en développement ne seront pas en mesure d'atteindre ces trois objectifs d'ici 2015.
3. Ce dernier objectif fera l'objet d'une action de plaidoyer spécifique - pilotée par les organisations partenaires de la campagne - en direction du ministre français

### > Les objectifs

Dans l'optique de garantir l'accès de tous à des services de santé de qualité, cette campagne propose des mesures concrètes pour pallier la pénurie de personnel soignant dans les pays du Sud. A cette fin, nous demandons au gouvernement français :

- > de s'engager à tripler dès l'année prochaine son aide publique au développement consacrée au secteur de la santé ;
- > dans le cadre de cet effort global, d'augmenter de manière significative la part destinée à appuyer les politiques nationales de renforcement des ressources humaines (soutien à l'augmentation des effectifs et à la prise en charge des coûts salariaux ainsi qu'à l'amélioration de la formation et des conditions de travail) ;
- > de s'opposer systématiquement au sein des institutions de Bretton Woods à toute mesure aboutissant au gel du recrutement ou des salaires du personnel de santé dans les pays confrontés à une pénurie de ressources humaines et de faciliter l'adoption d'une position officielle consacrant cette politique.



### > L'action

Ajoutez votre voix à celles de milliers d'autres citoyens et participez en ligne à la campagne. Aidez-nous ainsi à faire pression efficacement sur les décideurs lors de nos prochaines rencontres !

Pensez aussi à faire passer le message autour de vous !



### > Les partenaires

Agirici, membre observateur d'Oxfam International, est le coordinateur de cette campagne, menée aux côtés d'Aide Médicale Internationale, Médecins du Monde et le Secours catholique-Caritas France.

Avec le soutien de : ACF > AITEC-IPAM > Association des Travailleurs Maghrébins de France > ATTAC > Biforce > Coordination SUD > CRID > Croix-Rouge Française > EM DH > Equilibres et Populations > Fédération Nationale AIDES > Handicap International > Mouvement Français pour le Planning Familial > REM ed > RITMO > Santé Sud > Sherpa > Survie > Terre des Hommes



### > Les résultats

Bientôt.



### > Pour en savoir plus

Pour en savoir plus sur la problématique de la pénurie de personnel soignant au Sud, une brochure vient d'être publiée, présentant notamment des cas pays émergents.

> [Télécharger la brochure \(pdf\)](#)

> Human Resources for Health - Overcoming the Crisis, The Joint Learning Initiative, 2004, [www.globalhealthtrust.org/Report.html](http://www.globalhealthtrust.org/Report.html)

> An Action Plan to Prevent Brain Drain, Physicians for Human Rights, 2004, [www.phrusa.org/campaigns/aidspdf/braindrain.pdf](http://www.phrusa.org/campaigns/aidspdf/braindrain.pdf)

> Rapport sur la santé dans le monde 2006 : œuvrer pour la santé, OMS, [www.who.int/world-health-day/2006/fr](http://www.who.int/world-health-day/2006/fr)





personnel de  
santé au sud :

penurie  
mortelle